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香港特區政府政務司司長陳國基昨日到

深圳出席由廣東省委、省政府召開的「全

省高質量發展大會」，並在以「加強粵港

澳人才協作 強化產業科技人才支撐」為題

的人才專題分論壇上致辭，分享香港在推

進粵港澳大灣區人才協作、強化產業科技

人才支撐的情況。他表示，香港跟廣東省

及大灣區內地城市將通過四大方向將科研

優勢、人才優勢轉化為發展優勢，特區政

府今年5月將舉辦「全球人才高峰會暨粵

港澳大灣區人才高質量發展大會」。他並

指，由2022年年底推行的各項人才入境

計劃，至今共收到超過24萬宗申請，並已

批出14萬宗。 ◆香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 費小燁）隨
着建造業蓬勃發展，香港對工程
師、建築師和測量師等建造業專業
人才需求甚殷，建造業議會預測香
港相關專業人員的短缺數目將於未
來數年增至約6,000名。香港特區政
府發展局局長甯漢豪昨日發表網誌
表示，由於相關專業的本地大學畢
業生供不應求，在保障本地人才優
先就業的前提下，發展局積極幫助
業界「走出去」，適度引入海外和
內地人才來港發展，包括自去年起
與建造業界在英國和內地合辦企業
招聘活動。招聘活動吸引逾40間企
業參與，至今已有127位非本地畢
業生成功獲聘並已到港工作。
甯漢豪引述發展局工程師盧丹丹
表示，發展局聯同本港建築工程企
業於去年第二季起到訪內地10所大
學，舉辦招聘活動向當地學生講解
香港建造業的發展，並安排從內地
來港工作的年輕專業人士出席，與
學生分享在香港工作的經驗和生活
點滴。該局亦於今年初聯同工程相
關學會和商會，於英國三個地區舉
辦招聘活動，向當地準畢業生及年
輕專業人才介紹香港建造業的機
遇，共有10所大學參與。
其士國際集團主席兼董事總經理
郭海生表示，聘請專業畢業生一直
存在困難，集團於去年透過發展局
的內地招聘計劃，成功聘請了13位
畢業生。他認為，內地有許多有理
想和理念的優秀學生，透過今次計
劃聘請的助理工程師柯玲祝令他留
下深刻印象。他指柯玲祝目前在集
團的建築信息模擬（BIM）部門工

作，其工作表現、態度及成果令部
門主管非常滿意，最重要的是她虛
心學習，不辭勞苦。

港建築工程領域有發展機會
柯玲祝是廣州大學土木工程學院

市政工程專業的碩士畢業生，現時
主要從事BIM工作。她認為，香港
的優勢是建築工程領域有大量發展
機會，使她有機會學以致用，發揮
專業技能和發展事業。她期望未來
可以不斷累積經驗，考獲專業資
格，提升工作水平。
賓尼斯工程顧問公司項目董事劉威

表示，由於本地工程學系畢業生供不
應求，公司因應業務發展而擴展和增
聘人手時遇上「樽頸」，在內地招聘
人手困難重重，「由於內地大學和學
生對香港的建築工程企業了解有限，
公司自己舉辦招聘活動，認受性和學
生反應都不會太理想，今次跟隨發展
局走訪內地知名大學作招聘，認受性
很高，更易吸引人才。」
深圳大學土木工程系本科畢業生許

進彬從去年4月的招聘會得知香港建
造業的黃金發展機遇、工程師薪資水
平和職業發展路徑，認為香港提供了
很好的平台和就業前景，所以選擇畢
業後來港工作，如今在賓尼斯工程顧
問公司任職助理工程師。他表示，十
分喜歡香港的辦公氛圍。
發展局助理秘書長黃志勇強調，

該局一直重視培育本地專業人才，
與業界致力加強培訓及招募工作，
包括與本地大學緊密聯繫，探討優
化相關專業的課程設置，以提升課
程質素和本地畢業生的競爭力。
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香港文匯報訊（記者 文森）「一帶一路」倡議提出
至今超過十年，香港特區政府「一帶一路」專員何力治
昨日在電視節目上表示，過去十年「一帶一路」沿線國
家有很多基建相繼落成，有助降低物流業的成本及貿易
門檻，釋放經濟潛力，因此預料未來將是「黃金十
年」，香港企業可以保持樂觀，不論中小企、初創企業
抑或大型企業都可在沿線國家找到適合的商機。
他透露，特區政府「一帶一路」辦公室今年會繼續
帶香港中小企及初創企業去一些國家探索商機，並與
當地的合作夥伴交流，以及加強與政府不同部門的對
接交流工作。
雖然過去5年平均每年只有十多間「一帶一路」國家

公司在港設立地區總部，但何力治指出，「一帶一
路」對港效益不應只看這方面，每間企業開設公司之
前都有很多考慮，相信有關數字會持續上升。「其實
很多公司未在香港開設區域總部之前，已經跟香港做

生意。」
他說，不同省市的企業對「一帶一路」沿線國家的
市場都非常有興趣，均想藉着香港這個「超級聯繫
人」作為「一帶一路」的跳板，故希望吸引全國包括
內地其他省市的企業及人才來港。
何力治又指，在全球經濟環境不明朗的情況下，更應

運用政策聯通，包括一些投資保障的協定及自由貿易協
定等；以及運用設施聯通，透過連接不同省市的交通並
取得聯繫平台，「令到做生意的門檻、貿易的門檻、物
流業的門檻大大降低，所以未來就是黃金十年。」
他解釋，黃金十年的意思就是「小而美」項目、商
業化項目、市場化的項目可以誕生，「比較成熟的合
作空間，可能會是東盟或中東地區，但是中亞及北非
等其他地區亦需要探索。」他透露香港跟秘魯的自貿
協定商議已近尾聲，並相信港企在綠色發展、生物科
技及數字經濟的範疇會有優勢。

「一帶一路」專員籲抓住未來十年黃金期

逾430學生獲「一帶一路」獎學金
香港文匯報訊 （記者 姬文風）為吸引更多「一帶
一路」沿線國家和地區的傑出學生來港升讀大學，特
區政府由2016/17學年起設立「一帶一路」獎學金，
並會在2024/25學年將得獎名額
增加至150個。教育局副局長施
俊輝昨日透露，至今共有39個國
家逾430名學生獲獎。他認為在
專上教育階段吸引「一帶一路」
學生來港升學，他們畢業後會有
較大機會選擇留港生活、工作和
定居，這對吸引不同地方人才很
有幫助。
其中，有來自土耳其的獎學金
得主留意到特區政府近年銳意發
展創新科技，深信香港會是科學
發展領域的新未來，期望把握這
個大趨勢，於學術路上不斷發
展。
Aybala Nisa Kesici 來自土耳

其，現時是港大分子生物及生物
科技三年級生，未來有意成為大
學教授。她說，在香港最寶貴的
收穫是認識了不同地方的朋友，
培養國際思維：「結交到來自世
界各地的朋友，可從不同人身上
了解到不同觀點。這對科學來說

很重要，因為科學是通用的，要考慮所有人的需要、
觀點和面對的挑戰，才能為他們提供解決辦法。」
Nisa又留意到很多有意思的研究正在香港進行，同時

特區政府在相關領域設立多項資
助，認為對自己將來留港發展有
莫大幫助。
來自馬來西亞的謝昕妍在香
港大學修讀量化金融，她分享
當初選擇到香港升學，獎學金固
然是誘因，但最吸引她的是香港
國際金融中心的地位。
去年她在香港實習，從事投資
分析，對此有更深的體會，「讓
我見證到香港的金融機構比我想
像中更多，而且很多外國公司都
在香港設立總部，這代表很多就
業機會，同時香港也是接觸內地
的切入點。」她預計畢業後會
留港發展事業。
施俊輝分享指，最受得獎學生
歡迎的學科是商業與管理、工
程、科技、純理科。評審委員會
從四方面挑選獎學金得主，分別
為學術表現、領導才能及溝通技
巧、對院校和社會的貢獻、以及
對本港社會的承擔。

◆謝昕妍看中香港國際金融中心的地
位，不但到香港升學，更打算畢業後
留港發展事業。

◆Aybala Nisa Kesici認為在香港最大
的收穫是結交到來自世界各地的朋
友。

陳國基表示，二十大報告強調，必須堅持科
技是第一生產力、人才是第一資源、創新

是第一動力。在國家「十四五」規劃的支持下，
特區政府全力發展香港成為國際創新科技中心，
並在2022年推出《香港創新科技發展藍圖》，以
完善創科生態圈，推動創科產業和新型工業發
展，加快數字經濟和智慧城市建設。香港是亞洲
國際都會，在「一國兩制」下擁有背靠祖國、聯
通世界的優勢，加上廣泛的國際聯繫和雄厚的科
研實力，一直匯聚全球不少創科人才。同時，香
港全力深化與內地的交流合作，貫徹優勢互補、

互利共贏，推動國家高質量發展。
他說：「總體來說，我們跟廣東省以及大灣區

不同城市，通過四大方向將科研優勢、人才優勢
轉化為發展優勢。」
第一，在建立人才合作機制方面，粵港兩地在
今年1月簽署《關於推進粵港人才合作的框架協
議》，並在協調機制下召開第一次會議，致力加
強人才培養、交流等多方面的工作，加快人才發
展深度融合。陳國基誠邀大家參與特區政府將在
今年5月舉辦的「全球人才高峰會暨粵港澳大灣
區人才高質量發展大會」，加深了解香港作為國
際人才樞紐和大灣區人才門戶的定位，攜手推廣
大灣區的發展機遇。

資助非本地生限額倍增
第二，在構建培訓和研發基地方面，他提到，
香港擁有多所國際化大學，其中5所更是世界百
強，為國家產業發展培育優秀人才。由2024至
25學年起，特區政府資助的專上院校非本地學生
限額，將提升一倍到40%，讓更多內地以至全球
學生到香港升學。同時，廣東省在2019年開放多
個重大科技專項，至今已經批出4.5億元人民幣

的資金過境，支持香港的大學和科研機構進行研
發或建立實驗室。
第三，在促進香港與各地人才流動方面，他表
示特區政府已優化多項人才入境計劃，並推出新
的「高端人才通行證計劃」，至今已經收到超過
24萬宗申請，批出14萬宗；而非中國籍的香港
居民和香港註冊公司的外國人員可以申請「一簽
多行」簽證，措施推出三個多月以來，已經批出
約1.1萬宗申請。

港園區首3座大樓年底陸續落成
第四，在發展河套深港科技創新合作區方面，
他指香港一直跟深圳緊密合作，推動合作區在
「一國兩制」下發揮「一區兩園」的優勢，爭取
試行專屬跨境政策。在香港園區方面，第一期規
劃已經初步完成，涵蓋生命健康科技、產學研等

片區，並提供人才住宿、商業和相關附屬設施。
香港園區的首3座大樓將於今年年底陸續落成，
期望可以吸引更多國際頂尖科技人才匯聚，為香
港構建更完善的創科生態圈。
今年是《粵港澳大灣區發展規劃綱要》頒布實施

五周年。陳國基表示，粵港澳三地一定會繼往開
來，推進大灣區的教育、科技、人才協同融合發
展，為大灣區以至國家高質量發展作出新貢獻。
另外，對於廣東省委書記黃坤明在大會上發表講
話，指將攜手港澳加快建設大灣區高水平人才高地，
陳國基在會後向媒體表示，香港一定全面配合。
他舉例指，香港各項人才入境計劃至今吸引約
24萬名人才（申請）來港，其中超過一半是內地
的人才和專才，非常歡迎大家來港，相信廣東以
及包括香港在內的整個粵港澳大灣區，未來發展
一定好。

◆陳國基在廣東省高質量發展大會人才專題分論
壇致辭。

◆陳國基表示，香港擁有多所國際化大學，為國家產業發展培育優秀人才。圖為河套深港科技創新合
作區內，香港城市大學福田研究院內科研人員正在做實驗。 資料圖片

◆◆發展局聯同業界於內地多間大學舉辦宣講會發展局聯同業界於內地多間大學舉辦宣講會，，介紹香港建造行業的發展機介紹香港建造行業的發展機
遇遇。。


